

PANORAMA MUNDIAL

Sumario

No. 071/Lunes 12 de abril del 2010/ "Año 52 de la Revolución"

DE LA PRENSA

- [Bolivia: la imperturbable autonomía del abajo. \(La Jornada\).](#)
- [Cuba: los amagos y embestidas previos a la invasión mercenaria de Girón y la evacuación de Baracoa. \(Aporrea\).](#)

DE CUBA

- [Repercusión de la reflexión de Fidel *El IX Congreso de la Unión de Jóvenes Comunistas de Cuba*. ANS/EFE/AFP](#)
- [Destacan el Concierto por la Patria en sus dos escenarios. DPA/AP](#)
- [Rebota de Cubadebate artículo de Silvio Rodríguez. AFP](#)
- [Masivo acto de solidaridad hacia Cuba en Uruguay. PL](#)
- [Colaboradores de la salud en Haití dan su respaldo a la Isla. PL](#)
- [Se enfrentan en Santiago de Compostela, España, grupos contrarrevolucionarios y simpatizantes de la Revolución. EFE](#)
- [Impiden manifestación de integrantes de grupúsculo por incumplir solicitud de permiso establecido. AFP](#)
- [Candidato presidencial brasileño cuestiona a los gobiernos de Cuba e Irán. ANSA](#)
- [Cita discurso de Hillary Clinton en universidad estadounidense referente a Cuba. DPA/EFE](#)
- [Bush supo que en cárcel de BNG había prisioneros inocentes, revela diario británico. EFE/AFP](#)
- [Juez de EE.UU. ordena liberación de detenido en Base de Guantánamo. DPA](#)
- [Asegura gobierno español que en próximos días o semanas vendrá "algún preso más" de BNG. EFE](#)
- [Jefe del EMG de las FAR viaja en visita de trabajo a Moscú. I-TASS](#)
- [Comenta visita de buque ruso por conmemoración del 50 aniversario del establecimiento de relaciones. XINHUA](#)
- [Reinician Cuba y Noruega cooperación oficial. AFP](#)
- [Desarrollarán trabajo conjunto PDVSA y CUPET en Venezuela. AFP](#)
- [Asistirá Cuba al V Mundial Universitario de Béisbol en Japón. XINHUA](#)

DEL MUNDO

- [Irán, el gran protagonista de la cumbre nuclear pese a su ausencia. EFE](#)
- [Anuncia Irán que presentará ante la ONU protesta contra Obama. ANSA](#)
- [Recibe Polonia los restos mortales de su Presidente en medio de gran conmoción. EFE](#)
- ["Bronislaw Komorowski: nuevos aires en la presidencia de Polonia". DPA](#)
- ["Catástrofe aérea polaca podría modificar las relaciones este-oeste en Europa". AFP](#)
- [Investigadores rusos descartan problema técnico en accidente de avión polaco. AFP](#)

LA JORNADA (Versión digital)

9 de abril de 2010

MÉXICO

BOLIVIA: LA IMPERTURBABLE AUTONOMÍA DEL ABAJO

Raúl Zibechi

Los comicios del 4 de abril, para elegir nueve gobernadores, alcaldes, concejales y asambleístas departamentales, muestran que el proceso político y social boliviano sigue vivo y que el ciclo de movilizaciones de 2000 a 2005 sigue vigente. El gobierno de Evo Morales pudo decir que el Movimiento al Socialismo (MAS) salió fortalecido, ya que ganó en cinco de los nueve departamentos y creció en varios de los gobernados por la derecha. Comparando con las anteriores elecciones municipales, el MAS creció. Sin embargo, un análisis más preciso muestra un retroceso en particular en el occidente, base principal de apoyo del gobierno.

En diciembre de 2005 Evo Morales y Álvaro García Linera llegaron al Palacio Quemado con 52 por ciento de los votos. En diciembre de 2009, el mismo binomio cosechó 64 por ciento. Esa elevada votación reflejó una gestión de gobierno muy superior a las anteriores, pero también la derrota que los movimientos infligieron a la derecha en agosto y septiembre de 2008, cuando un impresionante cerco indígena, obrero y campesino sobre Santa Cruz hizo retroceder a la oligarquía. Esa derrota de la derecha modificó el tablero político boliviano, ya que el campo de fuerzas político-social dejó de articularse en torno al conflicto gobierno-oposición oligárquica.

En diciembre pasado Evo consiguió un apoyo masivo y macizo en el Altiplano, con porcentajes que superaron 80 por ciento en la provincia de La Paz y en la ciudad aymara de El Alto. En Achacachi, epicentro del levantamiento de 2003 que derribó al gobierno de Gonzalo Sánchez de Lozada, ciudad emblemática donde funcionó el cuartel de Qalachaka, espacio donde se concentraron las comunidades en estado de militarización para resistir al ejército, el MAS consiguió un increíble 97 por ciento. No fue un hecho aislado. Todo el Altiplano fue barrido por el entusiasmo aymara con la misma intensidad que el viento helado de la cordillera Real despeja la planicie.

Ahora las cosas han sido diferentes. Del 64 por ciento general cayó a poco más de 50 por ciento, según la cadena de radio Erbol. Es cierto que en cinco años ganó seis elecciones consecutivas, tres con más de 60 por ciento. El MAS crece en los departamentos donde manda la derecha racista: Beni y Pando, sobre todo, y mantiene su importante presencia en Santa Cruz y Tarija. En oriente ha sido notable la expansión de los movimientos desde 2005. Y ésta es una de las claves, no la única por cierto, del crecimiento del MAS. La cuestión central, no obstante, es lo sucedido en el Altiplano.

Los candidatos del MAS sólo pudieron ganar tres de las 10 principales ciudades, perdiendo en La Paz, Oruro y Potosí, donde la mayor parte de la población es indígena. En la provincia de La Paz, el MAS cayó de 80 por ciento a menos de 50 por ciento. En El Alto ganó con sólo 39 por ciento cuando había llegado a 80. Y perdió Achacachi. Las pérdidas mayores se dieron en los bastiones indígenas, aquellos que protagonizaron los levantamientos en 2000, 2003 y 2005. En ninguno de esos lugares la población se volcó a la derecha, sino al Movimiento Sin Miedo, ex aliado del MAS, partido que en modo alguno puede ser considerado parte de la derecha racista y oligárquica, aunque mantiene claras expresiones antindígenas.

Fueron los sectores más conscientes, los que más se habían destacado en la lucha contra el neoliberalismo, los que esta vez dieron la espalda a los candidatos del gobierno. Es cierto que al ser elecciones locales y departamentales no estaba en juego la presidencia, y que eso permitía mayor margen de maniobra a los electores. Eso hicieron. La silbatina que recibieron de los ponchos rojos Evo y sus aliados locales en Achacachi en el cierre de campaña, en claro rechazo a la imposición a dedo de candidatos sin contar con la opinión de la comunidad, habla por sí sola. Algo similar sucedió en El Alto, donde el candidato designado desde arriba cosechó apenas la mitad de votos del MAS.

El sociólogo aymara Pablo Mamani, en un excelente artículo ("¿Por qué el MAS empezó a perder en La Paz?") se pregunta si existe "un entorno blancoide que expropia como en el 52 la lucha y la historia aymara o india". En efecto, el fantasma de la apropiación por las élites de la revolución de 1952, para neutralizar los avances populares, sigue presente en Bolivia. Va más lejos: "¿Nuevamente hay que poner los pechos y los cuerpos ante las balas para forjar un hecho histórico que sea realmente transformador y nuestro?" Preguntas que se formula quien participó en El Alto en las duras jornadas de setiembre y octubre de 2003.

Si algo han aprendido las fuerzas antisistémicas en los dos últimos siglos es que los triunfos revolucionarios pueden ser revertidos, neutralizados o desfigurados por las camadas de administradores que, con discurso revolucionario, infectan de inercias el proceso de cambios. Nombrar a dedo a los candidatos es una práctica neocolonial de una burocracia que habla en nombre de los indios y del Estado plurinacional.

Lo que está sucediendo en Bolivia muestra que los rebeldes de ayer siguen siendo rebeldes. Que la maquinaria comunitaria, dispersadora natural del poder centralizado, sigue funcionando, aunque ahora no se expresa del mismo modo que cuando gobernaba la derecha. Es una excelente noticia para la lucha anticapitalista, más allá de las anécdotas del 4 de abril, entre ellas el indisimulable malestar de Evo y sus colaboradores. Quienes han puesto límites al aparato del MAS, que de eso se trata, son aquellos que estuvieron en la primera línea del combate en la guerra del gas, quienes llevaron a Evo al Palacio Quemado y quienes lo defenderán en caso que las derechas intenten voltearlo por la fuerza. Por eso se puede asegurar que el proceso de cambios sigue vivo y se profundiza en Bolivia: los de abajo y a la izquierda mantienen su autonomía, pese a quien pese.

Selección en Internet: Inalvys Campo Lazo

CUBA: LOS AMAGOS Y EMBESTIDAS PREVIOS A LA INVASIÓN MERCENARIA DE GIRÓN Y LA EVACUACIÓN DE BARACOA

Wilkie Delgado Correa

Desde antes y desde entonces siempre ha sido así. Se han regado por el mundo las mayores falsedades y mentiras contra Cuba; pocas las han reconocido, incluyendo planes de asesinatos; y la mayoría quedan secuestradas en los archivos clasificados de seguridad nacional de Estados Unidos.

La referencia de Raúl en su discurso del 4 de abril de 2010 en el sentido de que el próximo año celebraremos la victoria de Girón, en ocasión del cincuenta aniversario de la aplastante derrota de la invasión mercenaria organizada, financiada, pertrechada y dirigida por los Estados Unidos, me incita a compartir algunos recuerdos y a precisar algunas ideas en torno al acontecimiento.

Expresó Raúl en su discurso que “celebraremos estos trascendentales acontecimientos en todos los rincones del país, desde Baracoa donde pretendieron desembarcar un batallón, hasta el extremo occidental de la nación”. Y no es para menos, pues la integridad y la soberanía de todo el país, estuvo amenazada, de mar a mar, de norte a sur y de oriente a occidente. Y la victoria alcanzada en las arenas de Girón en menos de setenta y dos horas, y sellada con la sangre heroica y generosa de nuestros compatriotas, fue el triunfo de todo el pueblo cubano frente al plan tenebroso de la potencia del Norte, que echó por delante a sus marionetas, esta vez reclutadas, uniformadas, pertrechadas y pagadas, que abrirían el paso, para la estocada final, a los tropas yanquis y a las de los títeres latinoamericanos. ¡Lo que vendría después, es mejor ni pensarlo!

En aquellos tiempos se vivía la efervescencia de una revolución que trataba de salir adelante con su obra transformadora y creadora. Estaba en marcha la más trascendente tarea de la época en el campo de la educación, la campaña de alfabetización, por medio de la cual cerca de un millón de personas, hasta entonces olvidadas, aprenderían a leer y a escribir. Estaba en fase de preparación la más trascendente tarea en el campo de la salud pública, la vacunación anti-poliomielítica, que se proponía librar de la parálisis y la muerte a toda la población susceptible en unos cuantos años mediante vacunaciones sucesivas. Estaba en fase incipiente la tarea más importante en el orden militar: la creación de las Milicias Revolucionarias. En fin, el pueblo vivía amenazado por las tormentas del Norte, pero con las ilusiones y esperanzas puestas en lo que se podía hacer con las propias manos, ya libres para acariciar sueños que antes parecieron imposibles de alcanzar.

En la madrugada del 15 de abril, la población de Baracoa vivió una experiencia singular, quizás única entre las ciudades del país, en circunstancias probables de guerra, ya que fue necesario proceder a su evacuación en pocas horas, ante las amenazas reales de que por sus playas se produjera un desembarco masivo.

En medio de una noche oscura, con las luces apagadas, se inició y se produjo, hacia sitios mejor protegidos en las afueras, la evacuación de miles de personas, orientadas y dirigidas por el Ejército Rebelde y las milicias revolucionarias. Fue un espectáculo inolvidable, al estilo de las escenas recreadas por las películas de eventos similares en tiempos de guerra, ver el desfile de cientos y miles de personas a través de todas las calles de la ciudad amenazada, y tener la visión de cómo las personas se comportan y llevan consigo los más variados objetos y animales domésticos, tratando de salvarse y salvar pertenencias esenciales, y conocer las anécdotas de personas que se resisten y pretenden quedarse en sus viviendas, de las dificultades para trasladar a personas enfermas y minusválidas, etc.

Mientras estos hechos sucedían en la ciudad que preparaba su defensa, en el horizonte oscuro del mar, justo frente a la ciudad, se podía contemplar otra ciudad flotante iluminada, integrada vaya Ud. a saber por cuantos buques, que parecían desafiar y acechar a la ciudad que se pertrechaba en su oscuridad. Y para darle mayor dramatismo a la escena, aviones desconocidos, amigos o enemigos, sobrevolaban a oscuras los cielos de la ciudad. Aquella flota amenazante se mantenía allá, a lo lejos, amagando o esperando la orden de desembarco y ataque. La estrategia era la misma: engañar, distraer fuerzas, calcular opciones de agresiones dentro de un plan general preestablecido.

Mientras tanto, dentro y fuera de la ciudad, se preparaba la defensa con todos los medios posibles, algunos llegados al territorio en fecha reciente. Cientos de soldados rebeldes y milicianos recorrían el malecón, las playas y arrecifes a lo largo de decenas de kilómetros, penetrando con su vigilancia el medio marítimo hosco a aquellas horas. Así transcurrieron las horas tensas aquella madrugada hasta el amanecer en la ciudad de Baracoa, momento en que se tuvo la certeza que se había abortado el peligro inminente gracias a la persuasión de la defensa, y tal vez a otros factores, incluyendo la cobardía o el realismo del presunto jefe invasor para aquella zona

Ya en la mañana oímos la noticia sobre la agresión real. Al amanecer, se habían producido bombardeos por aviones enemigos procedentes del extranjero de los aeropuertos de Ciudad Libertad y San Antonio de los Baños en La Habana y Antonio Maceo en Santiago de Cuba, con víctimas mortales y heridos.

La noticia propalada por los medios de prensa de todo el mundo fue rica en matices de falsedades, tal como ahora ocurre en nuestros días. Informaron que fueron aviones tripulados por pilotos desertores de las fuerzas aéreas revolucionarias los que habían producido tales ataques. El "ilustre" representante de los Estados Unidos ante las Naciones Unidas, Adlai Stevenson, enseñando la foto de uno de los aviones que había aterrizado en Cayo Hueso, territorio norteamericano, ofrecía los detalles de las supuestas deserciones de los pilotos y mostraba la insignia cubana inscrita en el fuselaje de dicho avión.

Fue necesario esperar, esta vez pocos días, para que la colosal mentira se derrumbara a pesar del escarceo mediático que inundaba el mundo. Habían planificado la destrucción de la flota aérea revolucionaria con aviones y pilotos procedentes de Puerto Cabezas, Nicaragua; tuvieron la felonía de pintarlos con las insignias de la aviación cubana como enmascaramiento de guerra; el bombardeo a los aeropuertos era la primera escaramuza de la agresión principal que se planificó para ser llevada a cabo por Bahía de Cochinos.

Fue necesario esperar que se consumara la aplastante derrota de Girón para que el propio presidente Kennedy confesara la participación de los Estados Unidos en la invasión mercenaria, asumiera la responsabilidad y patrocinio de la aventura fallida, reconociera con pesar que toda la falsedad de la propaganda que el mundo había conocido a través de la prensa durante aquellos días, había sido un invento calculado como parte de la operación encubierta de la invasión prohijada por su gobierno.

Pero aquel episodio bélico contra Cuba, le costó al país cerca de dos centenares de vidas y cientos de heridos, y daños materiales considerables. Los prisioneros que participaron en aquella invasión traicionera, más de un millar, y salidos también desde Puerto Cabezas, fueron respetados en su integridad física y dignidad humana, y fueron devueltos en 1962 a su país de origen, los Estados Unidos, como chatarra moral de un ejército mercenario que había sido bautizado como brigada 2506, previo pago de una indemnización al pueblo cubano por parte del gobierno de aquel país.

Desde antes y desde entonces siempre ha sido así. Se han regado por el mundo las mayores falsedades y mentiras contra Cuba, pocas las han reconocido, incluyendo planes de asesinatos; la mayoría quedan secuestradas en los archivos clasificados de seguridad nacional de Estados Unidos. Y siempre, a lo largo de estos años, hemos seguido perdiendo vidas, padeciendo sus agresiones de distinta naturaleza y sufriendo el acoso más criminal.

Y a pesar de tantas falsedades y mentiras propaladas sobre Cuba durante más de cincuenta años, y de tantos sufrimientos infligidos al pueblo cubano, es tanta la inmundicia con la que han atiborrado las conciencias de millones de personas, que aún encuentran papanatas que creen o se hacen eco de cuantas se les ocurre inventar para vengarse de la isla rebelde, que fue capaz de defender cada palmo de tierra, a costa de las vidas heroicas y generosas de su pueblo, en aquella época de desafío histórico en que se había proclamado el carácter socialista de la revolución, justo en el instante en que los invasores se alistaban para poner sus botas sobre el suelo sagrado de la patria .

Pero esa vez la historia tuvo un desenlace diferente. El golpe artero y demoleedor terminó en una derrota aplastante para los enemigos de la Revolución Cubana. Y fue posible inscribir la victoria de Playa Girón como la primera derrota del imperialismo en América. ¿No creen que existen motivos suficientes para celebrar este aniversario?

Selección en Internet: Inalvys Campo Lazo

DE CUBA... DE CUBA... DE CUBA...

LA HABANA, 9 (ANSA) - El ex presidente Fidel Castro aplaudió hoy las recientes palabras de su hermano y presidente Raúl contra Estados Unidos y Europa, a las que consideró "una estocada profunda en las entrañas del imperio y sus cínicos aliados".

"Raúl puso los puntos sobre las íes en varios temas de suma importancia", escribió Fidel Castro en un artículo publicado hoy en la prensa local, en referencia al discurso que el presidente pronunció el domingo en la clausura del noveno Congreso de la Unión de Jóvenes Comunistas.

Raúl Castro aseguró que Cuba no cederá "jamás al chantaje" de Estados Unidos y Europa, a los que acusó de llevar a cabo una "descomunal campaña de descrédito" contra el país a raíz de los opositores en huelga de hambre, uno de ellos Orlando Zapata, fallecido en febrero.

Seguir por televisión la clausura del congreso "ha sido uno de los momentos más emocionantes de mi larga y azarosa vida", escribió Fidel Castro, de 83 años, retirado de la vida pública desde julio de 2006 por problemas de salud.

Casi 20 años después de la desintegración de la Unión Soviética, un "triste y funesto acontecimiento", el ex presidente consideró de "especial importancia la necesidad de superar y vencer todo lo que conspira contra el desarrollo sano de nuestra economía".

Fidel Castro lanzó asimismo una advertencia al Partido Comunista Cubano: "Cuidémonos especialmente también de aquellos que junto al agua sucia vierten los principios y los sueños de los pueblos".

LA HABANA, 9 ABR (EFE).- El ex presidente cubano Fidel Castro aplaudió hoy el discurso que pronunció el domingo pasado su sucesor y hermano menor, Raúl, quien dijo que la isla prefiere "desaparecer" antes de ceder al "chantaje" que, según él, le hacen Estados Unidos, Europa y la disidencia sobre los derechos humanos.

"Raúl puso los puntos sobre las íes en varios temas de suma importancia. El discurso fue una estocada profunda en las entrañas del imperio (EEUU) y sus cínicos aliados", escribe en una nueva columna de "Reflexiones" Fidel Castro, primer secretario del gobernante Partido Comunista.

"Este país jamás será doblegado. Antes prefiere desaparecer, como lo demostramos en 1962", durante la crisis de los misiles, afirmó el presidente de Cuba, Raúl Castro, al clausurar un congreso de la rama juvenil del partido, del que es segundo secretario.

En la nueva "Reflexión", divulgada por medios oficiales, Fidel Castro resalta que su hermano recordó que entonces Cuba "se mantuvo inmovible" y rechazó la inspección del país que acordaron Moscú y Washington, "a pesar del incalculable número de armas nucleares que apuntaban contra la isla".

Agrega Fidel Castro que "tampoco faltó la referencia a las consecuencias de la desintegración de la URSS, que significó la caída de un 35% de nuestro PIB y el 85% del comercio exterior de Cuba, a lo que se sumó la intensificación del criminal bloqueo comercial, económico y financiero".

El ex presidente prosigue que "casi 20 años han transcurrido desde aquel triste y funesto acontecimiento, y sin embargo Cuba sigue en pie decidida a resistir. Por ello, adquiere especial importancia la necesidad de superar y vencer todo lo que conspira contra el desarrollo sano de nuestra economía".

Raúl Castro dijo el domingo que la situación económica es muy difícil y "sobra" un millón de empleados estatales (una quinta parte de la fuerza laboral de la isla).

"Los reaccionarios, los mercenarios, los que anhelan consumismo y rehúsan el trabajo y el estudio tendrán cada vez menos espacio en la vida pública", alerta el ex mandatario.

LA HABANA, 9 ABR 2010 (AFP) - El líder cubano Fidel Castro celebró este viernes la "estocada profunda" de su hermano Raúl Castro a Estados Unidos y Europa, a cuyos gobiernos acusó de una campaña contra la revolución por las huelgas de hambre de opositores.

"Fue una estocada profunda en las entrañas del imperio y sus cínicos aliados", afirmó Castro en un artículo publicado en la prensa, al referirse al discurso del presidente Raúl Castro el domingo en el Congreso de la Unión de Jóvenes Comunistas (UJC).

Advirtiendo que no cederá al "chantaje", Raúl acusó a Washington y Bruselas de orquestar una campaña contra Cuba con las huelgas de hambre de los opositores Orlando Zapata, fallecido el 23 de febrero tras casi tres meses de ayuno en prisión, y Guillermo Fariñas, sin tomar alimentos desde hace 44 días para exigir la libertad de presos políticos.

Fidel Castro, quien delegó el mando a su hermano en 2006 por una crisis de salud, dijo que en 51 años de revolución Cuba ha estado "asediada por repugnantes mentiras y calumnias", pero "sigue en pie decidida a resistir".

Castro, de 83 años, señaló que por ello es necesario "superar y vencer todo lo que conspira contra el desarrollo sano de nuestra economía" y luchar contra "el oportunismo y la traición".

"Los reaccionarios, los mercenarios, los que anhelan consumismo y rehúsan el trabajo y el estudio, tendrán cada vez menos espacio en la vida pública", dijo el líder comunista, al coincidir con varios problemas sobre los

que su hermano -dijo- puso "los puntos sobre las íes" en el discurso.

Castro manifestó que, ante los graves problemas económicos y de corrupción que afectan al país, "no habrá jamás soluciones fáciles" y "el rigor y la exigencia tendrán que prevalecer".

POR VICENTE POVEDA

LA HABANA, 10 ABR (DPA) - Un concierto en apoyo al gobierno cubano encabezado por el cantautor Silvio Rodríguez tras las críticas internacionales por la muerte del opositor preso Orlando Zapata apenas logró reunir hoy a varios cientos de cubanos frente a la Oficina de Intereses de Estados Unidos en La Habana.

El "Concierto por la Patria", con la participación de decenas de artistas cubanos de diversos géneros, se celebró de manera simultánea a otro convocado con el mismo lema en Santiago de Cuba, frente al histórico Cuartel Moncada, asaltado por el líder cubano Fidel Castro y otros revolucionarios en 1953.

Ambos recitales, bajo un intenso sol, habían sido anunciados por los medios cubanos desde hacía días, incluso con un programa televisivo especial en horario de máxima audiencia, como respuesta a "la feroz campaña política contra Cuba que orquestan Estados Unidos, la Unión Europea y los medios de información prestados al terrorismo mediático".

Según la televisión cubana, "miles" de cubanos asistieron a ambos conciertos. La edición digital del periódico "El Habanero" habló mientras tanto de "decenas de miles" de personas tan sólo en la capital cubana, donde hace apenas dos semanas el dúo puertorriqueño Calle 13 reunió a más de 200.000 personas frente al mismo escenario de la llamada Tribuna Antiimperialista.

En La Habana actuaron entre otros los trovadores Amaury Pérez, Vicente Feliú y Sara González, el dúo de rap Doble Filo, el salsero Paulo FG y el reguetonero Baby Lores, mientras que en Santiago lo hicieron los Taínos de Mayarí, el Septeto Santiaguero, el conjunto folclórico Cutumba, el Ballet Santiago, el trovador José Aquiles y la cantante Eva Griñán.

Silvio Rodríguez, quien inauguró el recital pero no actuó, leyó un poema en el que criticó entre otros al grupo de comunicación español Prisa, editor del diario "El País", y al opositor Partido Popular (PP), a quienes las autoridades cubanas citan entre los principales responsables de la "campaña" en su contra.

"¿Si un huelguista de hambre exigiera que (el presidente de Estados Unidos, Barack) Obama levantara el bloqueo lo apoyaría el Grupo Prisa?", se preguntó el artista de 63 años, uno de los fundadores de la Nueva Trova. "¿Quién le importa al PP? -marque con una cruz-: ¿Zapata o (el presidente del gobierno español, José Luis Rodríguez) Zapatero?".

El texto titulado "Preguntas de un trovador que sueña", que había sido publicado hace ya más de una semana en Internet, afirma además: "Si los miles de cubanos que perdimos familia en atentados de la CIA hiciéramos una carta de denuncia ¿la firmaría Carlos Alberto Montaner?".

La alusión al escritor cubano asentado en Madrid, un crítico del gobierno de la isla, generó una discusión entre ambos a través de cartas abiertas. En la última, Rodríguez afirma que no le molesta "un gobierno de ancianos" en Cuba, niega que en las cárceles cubanas haya "malos tratos" y defiende los fusilamientos ocurridos en Cuba tras el triunfo de la revolución hace medio siglo, al considerar que eran "torturadores y asesinos probados" en juicios.

Rodríguez, al presentar hace dos semanas su nuevo álbum "Segunda Cita", estimó que Cuba "pide a gritos una revisión de montones de cosas, de montones de conceptos, hasta instituciones", e instó a no echar al embargo estadounidense la culpa de todos los problemas, pero afirmó por igual que tiene "muchas más razones para creer en la revolución, que para creer en sus detractores".

Zapata, un albañil de 42 años, murió el 23 de febrero después de 83 días en huelga de hambre con la que protestaba, según la disidencia, contra los maltratos carcelarios y exigía ser reconocido como "preso de conciencia". No obstante, el gobierno del presidente Raúl Castro asegura que era un delincuente común que exigía teléfono, cocina y televisión en su celda y al que se le prestó la asistencia médica necesaria.

En un discurso hace una semana, Castro acusó a Estados Unidos y Europa de haber lanzado "una de las más feroces y concertadas campañas mediáticas", a raíz de la muerte de Zapata y la huelga de hambre y sed que mantiene el disidente Guillermo Fariñas desde hace 46 días, pero aseguró que su gobierno no cederá al "chantaje".

POR ANDREA RODRIGUEZ

LA HABANA (AP) _ Artistas e intelectuales cubanos realizaron un concierto promocionado como una respuesta a una campaña internacional contra la isla, pero al que asistió mucho menos público del habitual para este tipo de actos.

El trovador Silvio Rodríguez abrió el sábado el acto político y cultural en esta capital, con la lectura de una carta en forma de preguntas y que se mete de lleno en una polémica desatada en febrero, cuando gobiernos extranjeros, organismos civiles y grupos de opinión criticaron a Cuba tras el deceso --derivado de una huelga de hambre-- del disidente Orlando Zapata Tamayo.

"¿Si un huelguista de hambre exigiera que (el presidente estadounidense Barack) Obama levantara el bloqueo, lo apoyaría el grupo Prisa?", expresó Rodríguez en su mensaje, en relación a la editorial del ese nombre,

responsable de la publicación del periódico español "El País", que hizo una cobertura crítica sobre Cuba en materia de derechos humanos en estos meses.

"Si este gobierno es tan malo, ¿de dónde ha salido un pueblo tan bueno?", agregó el trovador, de 63 años y reconocido por su apoyo a la revolución pero también por sus comentarios críticos de algunos aspectos de ésta.

El concierto capitalino --hubo otra edición en la ciudad de Santiago, la segunda de la nación caribeña y a unos 900 kilómetros de La Habana-- se realizó en la Tribuna Antiimperialista José Martí, a un costado del Malecón y de espaldas a la Oficina de Intereses de Estados Unidos.

"Patria, vida, respeto al semejante, y todos venceremos un poquito", manifestó Rodríguez.

Aunque fue ampliamente difundido por los medios de prensa locales, el concierto comenzó una hora más tarde y contó ostensiblemente con muchas menos personas de las que habitualmente asisten a los mítines políticos que allí se realizan.

Según el gobierno cubano, el deceso del disidente Zapata Tamayo, quien ingresó a la prisión como preso común, fue manipulado y usado por sectores anticastristas y de intereses en el exterior, sobre todo en Estados Unidos y Europa, dispuestos a todo para desprestigiar a la revolución cubana. Se trata, dijeron las autoridades, de una campaña "mediática" contra la isla.

Hace algunas semanas decenas de miles de cubanos fueron a ese mismo foro para el concierto del grupo puertorriqueño Calle 13.

LA HABANA, 10 ABR 2010 (AFP) - El trovador Silvio Rodríguez defendió la existencia de "un gobierno de ancianos" en Cuba y afirmó que la oposición no tiene apoyo entre los cubanos de la isla, en un artículo publicado este sábado en el sitio digital Cubadebate.

"No me molesta un gobierno de ancianos. En muchas culturas antiguas tener edad, por la sensatez inmanente, era un requisito para gobernar", expresa Rodríguez, en referencia a la generación histórica que dirige la revolución, encabezada por Fidel Castro, de 83 años, y el presidente Raúl Castro, de 78.

"A través de una trayectoria de más de 40 años, he señalado lo que he considerado criticable del proceso revolucionario. En otras he apoyado este proceso, sin caer jamás en el servilismo o el panfleto. No hay dualidad en esto", dice Rodríguez en su artículo, una réplica al escritor anticastrista Carlos Alberto Montaner, residente en España.

Figura emblemática del movimiento de la Nueva Trova, Rodríguez, de 63 años, declaró recientemente, al presentar su último disco "Segunda Cita", que Cuba "pide a gritos una revisión de montones de cosas, de montones de conceptos, hasta instituciones".

El cantautor, quien actuó en 2008 en 16 prisiones al frente de un grupo de 30 artistas, señala que "la oposición, en las prisiones, enfrenta el mismo drama que en las calles: no tienen pueblo, sus posiciones los alejan de las masas".

El 23 de febrero murió en La Habana el opositor Orlando Zapata tras 85 días de huelga de hambre en prisión, por mejoras de las condiciones carcelarias, lo que provocó una ola internacional de críticas a Cuba, cuyo Gobierno considera "una campaña" orquestada por Estados Unidos y la Unión Europea.

Rodríguez, que encabeza este sábado un concierto en La Habana en rechazo a esa "campaña", añade que "los malos tratos" en las prisiones a que se refieren los anticastristas "no tienen nada que ver con la mucha preocupación que vimos en las autoridades carcelarias de todos los penales que visitamos".

Mostró su desacuerdo por los "actos de repudio" que los seguidores del Gobierno realizan contra los opositores, pero, dijo "los cubanos de Miami hacen lo mismo". "Debe ser la parte triste de nuestro karma", estimó.

Encontró "lógico" que familiares de los presos, como las Damas de Blanco, se manifiesten a favor de su libertad, pero dijo que no le parece "muy honesto que reciban ayuda económica de otro gobierno y mucho menos de connotados terroristas, como parece ser el caso de ciertas señoras".

MONTEVIDEO, 10 ABR (PL) Un masivo y emotivo acto popular de respaldo y solidaridad hacia Cuba y contra la campaña mediática orquestada hacia la isla, efectuaron hoy aquí organizaciones solidarias uruguayas en la céntrica Plaza Cagancha.

El encuentro lo organizó el Comité uruguayo Pro Liberación de los cinco patriotas cubanos presos en los Estados Unidos, que agrupa a una veintena de organizaciones.

Banderas de este país y de la isla, carteles donde se leía "Con Cuba y su revolución" y "El pueblo uruguayo junto a Cuba y Fidel" y música tradicional del cantor caribeño Carlos Puebla, matizaron el entorno de la plazoleta.

Sendos comunicados leídos en el evento condenaron la campaña política y mediática contra Cuba y la reciente resolución del Parlamento europeo, en relación con el fallecimiento de un recluso común cubano.

Destacaron los textos "Cuba es un ejemplo de derechos humanos y una muestra de colaboración incondicional que presta a otras naciones en las esferas de la salud y la educación entre otras".

Las comunicaciones subrayaron que a lo largo de 50 años de Revolución en la nación caribeña jamás se torturó un preso, ni hubo desaparecidos ni ha habido ejecuciones extrajudiciales.

"Exigimos respeto a los procesos internos del pueblo cubano para definir y ejercer su democracia, en consecuencia con los principios universales de la no intervención en los asuntos internos de los países acordados por las Naciones Unidas", expresaron.

Llamaron a aunar esfuerzos para liberar a los cinco patriotas cubanos presos en Estados Unidos en violación de la propia Constitución americana y de los derechos de sus familiares, al impedir a dos esposas ver a sus maridos durante más de 10 años.

Condenaron el criminal y vergonzoso bloqueo llevado adelante durante más de 50 años por las administraciones estadounidenses mediante artificios inescrupulosos con la finalidad de desestabilizar al gobierno de Cuba y de su soberanía.

Instaron a los amigos de la mayor de las Antillas a sumarse a la campaña de la Red En defensa de la humanidad, que en días pasados denunció la intromisión del Parlamento europeo en los asuntos internos en la insula.

Estuvieron presentes en el acto Eduardo Lorier, secretario del Partido Comunista de Uruguay y miembros de la sede diplomática de Cuba aquí.

Además directivos de las instituciones solidarias, entre ellas la Asociación de Cubanos Residentes en Uruguay y el Plenario Intersindical-Convención Nacional de Trabajadores.

PUERTO PRÍNCIPE, 10 ABR (PL) Los colaboradores cubanos de la salud en Haití mostraron hoy respaldo a su país en medio de una campaña internacional por restarle crédito a la obra de la Revolución.

Los médicos cubanos iniciaron la fecha con una jornada científica que se extendió por todo el país y en horas de la tarde, en uno de los hospitales de esta capital, se reunieron varias decenas de ellos con la intención de respaldar el proyecto social y político de su nación.

Entre los participantes se encontraban también graduados de la Escuela Latinoamericana de Medicina (ELAM), quienes forman parte del Contingente Internacional Henry Reeve, creado en 2005, poco después de que el huracán Katrina asolará la ciudad estadounidense de Nueva Orleans.

Uno de los graduados de la ELAM, el médico Christian Espinosa, advirtió que "a los integrantes del contingente médico que labora en Haití no lo mueve ningún interés mezquino y tampoco le interesa el aparato publicitario".

Espinosa denunció la campaña mediática contra Cuba y advirtió que en materia de derechos humanos y libertades no hay peor ciego que quien no quiere ver.

El destacado artista de la plástica, Alexis Leyva Machado (Kcho), quien se encuentra al frente de una brigada cultural cubana en este país, fue enfático al resaltar las conquistas de su país en los últimos 50 años y puso como ejemplo la ayuda solidaria a Haití.

Kcho se refirió a la atención especial del gobierno cubano a la niñez, las facilidades para estudiar, incluso hasta la universidad, y el esmero en el cuidado de la salud de su pueblo.

Para el pintor, Cuba es un ejemplo para el mundo, por la defensa de los derechos humanos de sus hijos, por el respeto con el cual se trata a las personas.

En la jornada científica participaron más de 600 colaboradores, los cuales presentaron 150 trabajos de investigación sobre la realidad de la salud en Haití, asolado por un destructor terremoto el 12 de enero pasado.

Entre los involucrados en jornada científica se encontraban estudiantes de medicina de Haití y médicos de la ELAM, aunque personal de salud de otros países y organizaciones también se vincularon a los cubanos.

SANTIAGO DE COMPOSTELA (ESPAÑA), 9 ABR (EFE).- Un grupo de cubanos opositores y algo más de una decena de personas partidarias del régimen castrista intercambiaron hoy insultos ante el consulado de Cuba en Santiago de Compostela (noroeste de España), lo que requirió la presencia de la Policía Nacional.

Algunos de los disidentes implicados en el enfrentamiento fueron ciudadanos cubanos que esta mañana llegaron a la capital gallega tras recorrer 170 kilómetros del Camino de Santiago para reivindicar la libertad de los presos políticos en Cuba y en apoyo de sus madres, las 'Damas de Blanco'.

Después de desembocar en la famosa Plaza del Obradoiro, se dirigieron al consulado cubano de Santiago de Compostela para "protestar" ante sus autoridades "y exigirles que respeten los derechos humanos", indicó a Efe uno de los manifestantes cubanos.

"Nosotros simplemente estamos pidiendo el respeto de los derechos humanos en Cuba y que haya una democracia como la que hay en España para que el cubano pueda expresar libremente y elegir estudiar o salir", reivindicó otro disidente.

Frente a este grupo de ciudadanos cubanos se hallaban algo más de una decena de integrantes de la Asociación de Amistad Gallego-Cubana Francisco Villamil, quienes se concentraron ante el consulado para pedir la erradicación de la que llamaron "campaña mediática sin argumentos" contra la isla caribeña, explicó a EFE el vicepresidente de la entidad, Vicente Alvite.

Negó que el Gobierno cubano haya torturado físicamente a ciudadanos por razones políticas y se remitió a los informes anuales de la organización no gubernamental Amnistía Internacional, en los que no se recoge ningún "rastro" de casos de asesinatos políticos en Cuba, dijo Alvite.

La presencia de los integrantes de esta asociación fue vista por los opositores cubanos como una "comisión de gallegos, ordenados por el régimen castrista" con el fin de "sabotear" las reivindicaciones que dichos disidentes estaban llevando a cabo.

Un vecino de la zona relató a EFE que, antes de que la Policía acudiera hasta el lugar, los manifestantes enfrentados llegaron a protagonizar un altercado físico.

"Me asomé a la ventana y vi cómo alzaban las banderas gritando 'Cuba sí', 'Fidel no'. Luego, vi cómo se empujaron unos a otros y varios cayeron al suelo", explicó el testigo.

Finalmente, la Policía Nacional requirió la documentación a la veintena de personas enfrentadas y después el grupo contrario al régimen castrista abandonó el lugar.

Más tarde, miembros del consulado de Cuba se asomaron a las ventanas del edificio, bajo los aplausos de los integrantes de la Asociación de Amistad Gallego-Cubana, tras lo cual replegaron sus banderas y marcharon de la zona.

LA HABANA, 11 ABR 2010 (AFP) - Las Damas de Blanco, esposas de 75 opositores cubanos encarcelados en 2003, denunciaron que la policía interrumpió su marcha este domingo y las condujo por la fuerza a sus casas, por no aceptar restricciones a la caminata.

"Vamos a continuar nuestra lucha pacíficamente porque las calles de Cuba son de todos los cubanos, y todos tenemos derecho a caminar libremente por donde entienda", dijo a la AFP Bertha Soler, activista del grupo.

Añadió que hace dos semanas un oficial de la Seguridad del Estado las visitó y mostró un papel donde se estipula que para sus marchas por la Quinta Avenida, tras la misa dominical en la iglesia de Santa Rica, deben pedir permiso a la policía con 72 horas de antelación, así como caminar sólo en medio kilómetro.

Según Soler, el oficial acudió el sábado a casa de Laura Pollán, líder del grupo, y le advirtió que este domingo no podían marchar por no haber pedido autorización. Hasta ahora no trascendió la versión oficial.

El Gobierno, que niega existan presos políticos -200 según la disidencia-, acusa a las Damas de Blanco de ser financiadas por Estados Unidos y la punta de lanza de una campaña para desestabilizar a la revolución.

"¿Por qué vamos a tener que pedir permiso para caminar?", se preguntó Soler, tras denunciar que policías uniformados y vestidos de civil se apostaron cerca del templo e impidieron a algunas mujeres llegar al lugar.

Afirmó que sólo llegaron cinco a la misa y al intentar su marcha un grupo de personas les gritó consignas revolucionarias y las subieron a un autobús "a la fuerza" para llevarlas "a cada una a su casa".

Las Damas de Blanco, Premio Sajarov del Parlamento Europeo, son el único grupo opositor que se manifiesta en las calles e hicieron una jornada de siete marchas en marzo, en conmemoración del séptimo aniversario del arresto de sus familiares.

BRASILIA, 10 (ANSA) - El candidato presidencial socialdemócrata, José Serra, del Partido de la Socialdemocracia Brasileña, cuestionó hoy a los gobiernos de Irán y Cuba.

Serra sostuvo que no pueden ser considerados democráticos gobiernos que "condenan a la horca" a disidentes políticos o tienen a "opositores muriendo de hambre".

De ese modo el postulante presidencial reiteró sus discrepancias, ya expuestas tiempo atrás, con el gobierno del presidente Luiz Lula da Silva y sus relaciones con Cuba e Irán.

"José Serra es un hombre serio, no creo, desde mi punto de vista personal, que si llega al gobierno se envuelva en propuestas como las del gobierno de Lula sobre Irán", declaró el diputado Emanuele Fernandes, del PSDB, en entrevista con ANSA.

"No estoy en condiciones de adelantar como será la política externa de Serra, pero un hombre con su experiencia, su racionalidad, difícilmente cometerá algunas osadías de Lula, como querer mediar en el conflicto de Medio Oriente e involucrar en eso a Irán", señaló Fernandes, titular de la Comisión de Relaciones Exteriores de Diputados.

Los cuestionamientos a la posición brasileña sobre Irán fueron compartidos por el senador Eduardo Azeredo, del PSDB, titular de la Comisión de Relaciones Exteriores de la Cámara Alta.

"No puedo dejar de manifestar mi preocupación frente a algunos equívocos del gobierno como el apoyo al programa nuclear de Irán", planteó el congresista del partido de Serra.

La aproximación del presidente Luiz con el gobierno de Teherán, a donde viajará el próximo 15 de mayo, resta "credibilidad" a la política externa brasileña dijo Azeredo.

La campaña electoral de este año será distinta a las anteriores por el peso que se dará al debate sobre asuntos internacionales, prevé la profesora Maria Regina Soares de Lima, del Observatorio Político Suramericano, de la Universidad de Río de Janeiro.

Ese hecho es "saludable" porque en general la política externa es un tema "opaco para el elector medio", plantea Soares de Lima.

Las relaciones de Venezuela con Brasil pueden ser otro de los temas de política externa que estarán en el debate electoral.

Si Serra llega al gobierno, su posición ante el gobierno del presidente Hugo Chávez, será distinta a la que llevó adelante Lula, expresó a ANSA el diputado Arnaldo Jardim.

"Serra no estará de acuerdo, no habrá connivencia con ninguna aventura en Venezuela que afecte aún más la democracia en ese país o desestabilice la región", afirmó Jardim.

Aún así, prosiguió, Jardim, en un gobierno de Serra se "trabaja para continuar intensificando todo lo que signifiquen relaciones comerciales con Venezuela".

"Serra tiene un antiguo compromiso con la región, con la integración suramericana", añadió Jardim, del Partido Popular Socialista, que integra la coalición, junto al PSDB y el partido Demócratas, que respalda la candidatura de José Serra.

WASHINGTON, 9 ABR (DPA) - El "intransigente" régimen de los hermanos Castro en Cuba no está interesado en el fin del embargo estadounidense porque se les acabarían las "excusas", afirmó hoy la secretaria de Estado norteamericana, Hillary Clinton, quien además reconoció que no espera ver cambios en la isla en un futuro cercano.

"Personalmente creo que (Fidel y Raúl) Castro no quieren ver el fin del embargo y tampoco una normalización con nosotros porque entonces perderían todas las excusas por lo que no ha sucedido en Cuba en los últimos 50 años", dijo Clinton en un discurso en la universidad de Louisville, Kentucky.

Cuba "debería tener líderes elegidos democráticamente" y la "oportunidad de decidir su propio futuro", continuó Clinton, quien sin embargo admitió que "lamentablemente" no ve esa posibilidad "mientras los Castro sigan en el poder".

La jefa de la diplomacia norteamericana defendió los tímidos acercamientos que ha hecho el gobierno de Barack Obama hacia la isla, como la liberación de los viajes a Cuba y envío de remesas para los cubanoestadounidenses o la reanudación de las conversaciones migratorias, pero lamentó que cada vez que Washington trata de "abrirse" hacia La Habana, "el régimen de los Castro hace algo para bloquearlo", sostuvo.

Recordó en ese sentido que cuando su marido, Bill Clinton, era presidente (1992-2000) y "estaba dispuesto a hacer algunos acercamientos" hacia Cuba y ésta "empezaba a abrir algunas puertas", se produjo el incidente del derribo en 1996 de dos "pequeños aviones desarmados" del grupo anticastrista Hermanos al Rescate, que llevó a Clinton a endurecer el embargo firmando la ley Helms-Burton.

Y ahora, agregó Clinton, cuando Obama estaba realizando nuevos pasos hacia Cuba, se produjo el pasado diciembre el arresto del contratista estadounidense Alan Gross, a quien el gobierno cubano acusa de espionaje pero que según la secretaria de Estado lo que hacía era "pasar información y ayudar a cubanos ancianos a comunicarse mediante Internet".

Asimismo, Clinton criticó que "se dejara morir en la cárcel" al disidente cubano Orlando Zapata Tamayo a causa de una huelga de hambre en febrero y el hecho de que la isla mantiene a unos 200 presos políticos en la cárcel "por motivos triviales".

Con todo, consideró que estos últimos casos están haciendo que "por primera vez" se produzca una verdadera condena mundial a lo que sucede en Cuba.

"Creo que por primera vez, y porque nosotros dijimos que estábamos dispuestos a abrirnos y todos vimos el modo en que los cubanos respondieron, por primera vez muchos países que no han hecho más que reprendernos por el fracaso estadounidense de abrirse más a Cuba han empezado a criticar ahora a Cuba", señaló.

"Muchos en el mundo están empezando a ver lo que nosotros veíamos desde hace mucho tiempo, que (el cubano) es un régimen muy intransigente y afianzado que ha sofocado las oportunidades para los cubanos", agregó.

"Espero que (las autoridades cubanas) empiecen a cambiar y nosotros estamos dispuestos a cambiar con ellos, pero no sé si eso sucederá antes de que pase algún tiempo", concluyó.

WASHINGTON, 9 ABR (EFE).- La secretaria de Estado estadounidense, Hillary Clinton, consideró hoy que los hermanos Fidel y Raúl Castro no quieren el fin del embargo a la isla porque "perderían todas sus excusas por lo que no ha pasado en Cuba en los últimos 50 años".

Clinton señaló que la actual administración del presidente Barack Obama ha hecho algunas aproximaciones al régimen cubano al permitir más viajes familiares y más oportunidades de negocio para los productos agrícolas.

También ha dialogado con Cuba en algunos asuntos de interés común como la migración y el tráfico de drogas, pero no han obtenido la respuesta esperada por parte del régimen cubano, según la funcionaria.

"Hay maneras en las que tratamos de mejorar nuestra cooperación, pero en mi opinión personal los Castro no quieren ver el final del embargo y no quieren ver la normalización (de las relaciones) con EE.UU., porque perderían todas sus excusas por lo que no ha pasado en Cuba en los últimos 50 años", señaló.

En Cuba "podría haber una oportunidad de transición hacia una democracia y es algo que va a pasar en algún momento, pero es posible que no ocurra a corto plazo", dijo.

Clinton hizo estas declaraciones en la Universidad de Louisville (Kentucky), donde impartió una conferencia sobre la no proliferación nuclear.

La secretaria señaló que siempre que se ha intentado hacer un acercamiento a Cuba "el régimen de (los) Castro tiene algo para intentar obstaculizarlo".

Clinton recordó que cuando su marido, Bill Clinton, estaba en la presidencia e intentó hacer algunas aperturas hacia Cuba "(Fidel) Castro ordenó que sus militares derribaran dos pequeños aviones sin armas procedentes de Miami que arrojaban panfletos".

Lo mismo ha ocurrido ahora con la detención del contratista Alan Gross, que fue detenido cuando distribuía en La Habana computadores portátiles, móviles y otros equipos tecnológicos, al que Cuba acusa de ser espía.

También acusó al régimen de dejar morir al disidente Orlando Tamayo, tras 85 días en huelga de hambre.

La secretaria señaló que por primera vez países que han criticado que el Gobierno estadounidense no se abriera a la isla "han empezado a criticar a Cuba porque están dejando morir a la gente. Están dejando morir a los huelguistas y tienen a 200 prisioneros políticos en las cárceles por razones triviales".

"Creo que muchos en el mundo están empezando a ver lo que hemos visto nosotros durante mucho tiempo, un régimen intransigente y arraigado que ha reprimido las oportunidades de los cubanos y que espero que empiece a cambiar", afirmó.

LONDRES, 9 ABR (EFE).- El ex presidente estadounidense George W. Bush y los principales responsables de su administración supieron que en la cárcel de Guantánamo había prisioneros inocentes, según un documento revelado hoy por el diario británico "The Times".

El documento es una declaración firmada por el coronel Lawrence Wilkerson, asesor del ex secretario de Estado de EEUU Colin Powell, para respaldar una demanda judicial presentada por uno de los detenidos en Guantánamo por su supuesta pertenencia a Al Qaeda.

Se trata del primer testimonio por escrito de un alto funcionario de la administración Bush (2001-2009) que reconoce que Washington mantuvo a numerosos reclusos en la base naval de la isla de Cuba a sabiendas de que no pertenecían a grupos terroristas.

Wilkerson, que fue jefe de personal de Powell, es especialmente crítico en el documento con el ex vicepresidente estadounidense Dick Cheney y con el ex secretario de Defensa Donald Rumsfeld, de quienes dice que rechazaron liberar a los prisioneros sobre los que había constancia de su inocencia, porque resultaba "políticamente imposible".

En su testimonio, Wilkerson afirma que la Casa Blanca tuvo la certeza de que la mayoría de los 742 prisioneros enviados inicialmente a Guantánamo en 2002 eran completamente inocentes.

El militar, que ha sido muy crítico en los últimos años con la política antiterrorista y militar que desempeñó la administración Bush, explica que esos detenidos nunca vieron a un soldado de EEUU cuando fueron detenidos y que la mayoría de ellos fueron "vendidos" por Afganistán y Pakistán por 5.000 dólares por cabeza.

Wilkerson indica que Cheney y Rumsfeld se opusieron a revisar sus casos y a liberarlos porque "los métodos para las detenciones (de terroristas) habrían sido desvelados", algo que "no era aceptable y hubiera socavado seriamente" el trabajo de la administración.

En referencia al ex vicepresidente, el coronel Wilkerson manifiesta que "no le preocupaba en absoluto que la gran mayoría de los detenidos de Guantánamo fueran inocentes. Si cientos de individuos inocentes tenían que sufrir para detener a un puñado de terroristas destacados, que así fuera".

El militar, que sirvió durante 31 años en las fuerzas armadas de su país, explica que discutió este asunto con Powell y comprobó que "su visión era que no sólo el vicepresidente Cheney y el secretario Rumsfeld, sino también el presidente Bush, estaban implicados en todas las decisiones relacionadas con Guantánamo".

Wilkerson firmó la declaración con estas afirmaciones en apoyo de Adel Hassan Hamad, un sudanés que estuvo preso en Guantánamo entre marzo de 2003 y diciembre de 2007, que ha denunciado al Gobierno de EEUU por las torturas que sufrió durante su cautiverio.

WASHINGTON, 9 ABR 2010 (AFP) - El ex presidente estadounidense George W. Bush y sus colaboradores sabían que muchos presos de Guantánamo eran inocentes pero los mantenían detenidos por razones políticas, afirma el ex brazo derecho de Colin Powell en un documento al que accedió la AFP el viernes.

El coronel Lawrence Wilkerson, que fuera jefe de gabinete del ex secretario de Estado Colin Powell, cuenta en una declaración que acompaña a una demanda interpuesta por un ex detenido de Guantánamo cómo había descubierto que la mayoría de los detenidos había sido arrestada por error.

En este documento --del 24 de marzo-- dado a conocer el viernes por el diario The Times, Wilkerson afirma que el entonces vicepresidente Dick Cheney y el secretario de Defensa Donald Rumsfeld sabían que la mayoría de los primeros 742 detenidos enviados a la base estadounidense de Guantánamo (Cuba) en 2002 eran inocentes, pero consideraban que era "políticamente imposible liberarlos".

"Hablé del tema de los detenidos de Guantánamo con el secretario Powell. Me enteré de que creía que no sólo el vicepresidente Cheney y el secretario Rumsfeld, sino también el presidente Bush, estaban implicados en todo

el proceso de toma de decisiones de Guantánamo", escribió el coronel.

Wilkerson afirma que muchos de estos detenidos, cuyas edades oscilaban entre los 12 y los 93 años, fueron entregados a Estados Unidos por las fuerzas afganas y paquistaníes a cambio de sumas de dinero -hasta 5.000 dólares- y sin pruebas de por qué habían sido capturados.

Alega también que Cheney y Rumsfeld consideraban que tener "gente inocente languideciendo en Guantánamo durante años estaba justificado por la más amplia 'guerra al terrorismo' y el pequeño número de terroristas responsables de los atentados del 11 de septiembre" de 2001 en Estados Unidos.

La declaración del coronel recibió el apoyo de Powell, que dejó la secretaría de Estado en 2005, dijo The Times.

Las afirmaciones de Wilkerson acompañan la demanda interpuesta el jueves por Adel Hassan Hamad, un sudanés detenido en Guantánamo entre 2003 y 2007, por presuntas torturas de agentes estadounidenses.

Su demanda en Habeas corpus, y la de 104 otros ex detenidos de Guantánamo, fue rechazada a principio de mes por un juez de la capital federal estadounidense. En ese momento, el juez consideró que como los presos habían sido liberados su acción judicial se extinguía.

Cuando asumió su cargo en 2009, el nuevo presidente estadounidense Barack Obama prometió cerrar Guantánamo antes de fines de enero de 2010, pero pasado el plazo aún quedan allí unos 180 prisioneros.

WASHINGTON, 10 ABR (DPA) - Un juez de Estados Unidos ordenó la liberación de un preso de Guantánamo argumentando que el gobierno no puede probar que el detenido perteneciera a la red terrorista Al Qaeda en el momento de su captura.

El juez James Robertson dictaminó que el gobierno no puede seguir reteniendo a Mahemodu Uld Slahi, ciudadano de Mauritania, sólo por temor a que reanude sus vínculos con Al Qaeda o a que cometa actos ilegales.

Según informó "The Washington Post" después de que se conocieran este viernes algunos extractos del dictamen, adoptado el 22 de marzo, Slahi es sospechoso de tener vínculos con algunos de los autores de los atentados del 11 de septiembre de 2001 y con otros miembros de la red de Osama Bin Laden.

La Unión de Libertades Civiles de Estados Unidos (ACLU) indicó que Slahi fue arrestado en Mauritania y trasladado a Jordania, donde fue interrogado y torturado durante ocho meses. Luego fue llevado a Afganistán y finalmente transferido al centro de detención estadounidense en Guantánamo, Cuba, donde permanece desde agosto de 2002.

"La detención ilegal de Slahi por más de ocho años sin acusación ni juicio encarna los más terribles abusos de Guantánamo", sostuvo Jonathan Hafetz, abogado en el Proyecto de Seguridad Nacional de ACLU.

Una comisión del Senado detalló en 2009 las torturas a las que fue sometido Slahi. Según el informe, el preso fue aislado durante meses, privado de alimentación, encerrado en una celda con luces y música durante horas y sometido a temperaturas extremas.

El juez Robertson consideró que Slahi, que había jurado lealtad a Al Qaeda a principios de los 90, no apoyaba al grupo terrorista en el momento de su captura en 2001.

Los contactos con terroristas durante la década previa a su captura "fueron demasiado breves y superficiales como base independiente para una detención", según el informe.

Theresa Duncan, una de las abogadas de Sahil, señaló: "La verdad es que el gobierno se equivocó cuando lo detuvo, se equivocó torturándolo y se equivoca manteniéndolo detenido".

El gobierno en Washington tiene previsto apelar la decisión.

Según el Departamento de Justicia en Washington, actualmente hay 183 detenidos en el centro de Guantánamo.

MADRID, 9 ABR (EFE).- El ministro español del Interior, Alfredo Pérez Rubalcaba, asegura que en los próximos días o semanas vendrá a España "algún preso más" de la cárcel de Guantánamo y reitera la disposición de España y de la Unión Europea a ayudar a Estados Unidos para cerrar este penal.

Así lo anunció Rubalcaba en la conferencia de prensa que tuvo lugar en el palacio de El Pardo de Madrid tras la reunión ministerial de la UE-EEUU, a la que asistieron el ministro de Justicia español, Francisco Caamaño; el fiscal general de EEUU, Eric Holder; la secretaria de Seguridad Nacional, Janet Napolitano; la vicepresidenta de la Comisión Europea y Comisaria de Justicia, Viviane Reding, y la comisaria de Interior, Cecilia Malmström.

Rubalcaba recordó que España, que ostenta la presidencia europea, está "muy de acuerdo" en ayudar a la Administración Obama para cerrar Guantánamo.

En este sentido, el ministro español recordó que es un asunto que se le ha pedido desde Europa en reiteradas ocasiones, porque considera que su clausura "es un buen instrumento para acabar con el terrorismo".

"Es mejor un Guantánamo cerrado, que uno abierto", recalcó.

El pasado 24 de febrero llegó a España el primer recluso de este penal, un ciudadano palestino que goza de un permiso legal de residencia, aunque el Gobierno español se ha mostrado dispuesto a acoger hasta cuatro presos más.

MOSCÚ, ABR 11 (ITAR-TASS). El viceministro de Defensa y jefe del Estado Mayor General EMG de las Fuerzas Armadas Revolucionarias FAR de la República de Cuba, el general del Cuerpo del Ejército, Álvaro López Miera, llega hoy de visita de trabajo a Moscú, encabezando una delegación militar de este país. Esta noticia han dado a conocer hoy, al corresponsal de ITAR-TASS, en el servicio de prensa del Ministerio de Defensa de Rusia.

Durante la visita, el viceministro de Defensa cubano sostendrá conversaciones con su colega ruso, el jefe del Estado Mayor General de las Fuerzas Armadas de Rusia, el general de Ejército Nikolái Makarov, ha precisado el interlocutor de la agencia. Ambas partes examinarán la colaboración bilateral militar y militar-técnica, han señalado en dicha fuente.

Los integrantes de la delegación militar cubana visitarán la Academia Militar superior del Estado Mayor General de Rusia, en la cual se pondrán al tanto de la metódica de preparación de los mandos militares superiores de las Fuerzas Armadas rusas, así como la quinta brigada de la infantería motorizada independiente, acantonada en el poblado de Alábino, situado en la región de Moscú. Allí los huéspedes cubanos se pondrán al tanto de los armamentos y del material de guerra de la brigada, así como de su base material y de la organización de la preparación del personal.

La visita de la delegación militar cubana se prolongará hasta el próximo miércoles, 14 de abril.

LA HABANA, 10 ABR (XINHUA) -- El gobierno ruso envió a La Habana el velero "Kruzenshtern", uno de los más grandes del mundo de ese tipo, para celebrar los 50 años del establecimiento de relaciones entre Cuba y Rusia.

La gigantesca nave blanca y negra, de 114,5 metros de largo y 14 de ancho, arribó el viernes a Cuba procedente de Venezuela con 228 tripulantes, entre ellos 68 oficiales y guardiamarinas y 110 cadetes.

"Ya la Unión Soviética no existe, pero no podemos olvidar esta fecha tan importante, porque nuestras relaciones (con Cuba) están basadas en esa rica historia", dijo a periodistas el embajador ruso, Mijail Kaminin, en el puerto, donde el buque escuela de la Flota de Pesca de Rusia fue recibido con honores.

El velero trajo a la isla una exposición de fotografías tomadas en los años siguientes al triunfo de la Revolución Cubana en enero de 1959, tras el establecimiento de relaciones el 8 de mayo de 1960 con la antigua Unión de Repúblicas Socialistas Soviéticas (URSS), principal sostén económico político y militar de Cuba durante 30 años.

La exposición, donada al Instituto Cubano de Amistad con los Pueblos (ICAP), está conformada por medio centenar de imágenes en blanco y negro tomadas por el periodista Nikolai Chiguir, primer corresponsal en la isla de la agencia noticiosa soviética Tass, de 1959 a 1963, y de 1975 a 1979.

En algunas fotos un joven Fidel Castro, en la actualidad de 83 años de edad, conversa con el primer cosmonauta del mundo, Yuri Gagarin, y con el entonces viceprimer ministro soviético Anastas Mikoyán.

El buque fue recibido por el capitán de navío José Antonio Piñeiro, de la Marina de Guerra Revolucionaria, quien dio la bienvenida a los marineros rusos en la terminal de cruceros del puerto de La Habana.

El comandante del buque, Mikhail Eremchenko, realizó una visita de cortesía al Contralmirante Carlos Duque, jefe de la Marina de Guerra Revolucionaria, encuentro al que asistió también el vicepresidente de la Asamblea Provincial del Poder Popular en Ciudad de La Habana, José Manuel Puente.

Eremchenko, acompañado por una representación de la tripulación, colocó una ofrenda floral en el Mausoleo al Soldado Internacionalista Soviético, en las afueras de La Habana, y al Héroe Nacional cubano José Martí, en el Parque Central habanero.

La visita del navío coincide con los esfuerzos de ambos gobiernos por relanzar sus relaciones muy estrechas durante el periodo soviético, cuando Moscú fue el principal aliado político y económico de La Habana.

En la década de 1990, tras la desaparición del bloque socialista europeo, los lazos entre ambas naciones se enfriaron de manera notable, sin embargo a partir de 2005 empezaron un proceso de recomposición de sus nexos.

La amplia agenda de colaboración se amplió con los acuerdos firmados en diversos sectores por los presidentes Dmitri Medvedev y Raúl Castro, durante sus visitas recíprocas La Habana en 2008, y a Moscú, en 2009.

Según el gobierno ruso, en 2009 el intercambio comercial bilateral sumó unos 400 millones de dólares y Rusia concedió a Cuba créditos por más de 350 millones.

"Nos separan miles de kilómetros, pero conocemos bien a los cubanos porque han sido nuestros socios seguros, fieles y amigos sinceros", dijo el canciller ruso Serguei Lavrov durante una visita a la isla en febrero pasado.

Durante esa visita, Lavrov acordó con su colega cubano Bruno Rodríguez la celebración conjunta del 50 aniversario del establecimiento de los nexos diplomáticos entre Cuba y la URSS, que se cumplirá el 8 de mayo.

El "Kruzenshtern" comenzó el año pasado una expedición internacional trasatlántica dedicada al aniversario 65 de la victoria soviética sobre el fascismo, al 90 aniversario de la formación de la rama pesquera rusa y al 60 aniversario de la primera vez que marineros de ese país alcanzaron el Atlántico Norte.

La travesía, en dos etapas, incluyó puertos de Europa, Estados Unidos, Canadá, islas Canarias, islas Bermudas, Acapulco, Panamá, Venezuela y Cuba como último punto, desde donde partieron este sábado a

Kaliningrado, donde concluirá el viaje el próximo 9 de mayo, día en que se conmemora la rendición militar fascista alemana.

El velero, de cuatro palos de más de 50 metros, casi siete metros de calado y 5.000 toneladas de desplazamiento, se construyó en 1926 en Alemania, donde recibió el nombre de Padua.

Tras la Segunda Guerra Mundial el velero pasó a manos de la antigua URSS, que le dio el nuevo nombre en honor al primer almirante ruso que le dio la vuelta al mundo en el navío.

LA HABANA, 9 ABR 2010 (AFP) - Cuba y Noruega reiniciaron su cooperación oficial bilateral suspendida desde 2003 con la firma este viernes de una declaración conjunta en La Habana, en momentos en que la Unión Europea (UE) está dividida ante una eventual derogación de su Posición Común sobre la isla.

El texto, firmado por el canciller Bruno Rodríguez y el ministro de Medio Ambiente y Desarrollo noruego, Erik Solheim, "permitirá reiniciar las relaciones oficiales de cooperación (...) poniendo como fundamentos esenciales los principios básicos y universales de respeto a la soberanía, la igualdad y el orden jurídico", según leyó un funcionario cubano durante la ceremonia.

La declaración "es resultado de la voluntad común de ambos estados para incrementar nuestras relaciones bilaterales de cooperación", añadió.

Según fuentes de la delegación noruega, la declaración fue antecedida de un memorando de cooperación entre el ministerio de Medio Ambiente noruego y la Defensa Civil cubana para ayuda a terceros países en caso de desastres naturales.

La cooperación noruega, como la del resto de países de la UE, fue suspendida en 2003 debido a la condena en Cuba de 75 disidentes a largas penas de cárcel bajo cargo de trabajar para una potencia extranjera.

A instancias del gobierno español, la UE restableció la cooperación en 2008. España, que ocupa la presidencia rotativa de la UE este semestre, aboga ahora por derogar la Posición Común de 1996, que condiciona la cooperación a cambios democráticos y en materia de derechos humanos en la isla.

Parte de los 27 se opone a la eliminación de la Posición Común a la espera de gestos por parte de Cuba, exigencia acrecentada según fuentes diplomáticas tras la muerte el 23 de febrero del preso político Orlando Zapata, de 42 años, tras una huelga de hambre de dos meses y medio.

Esa muerte y la huelga de hambre que sigue el periodista opositor Guillermo Fariñas hace 43 días por la excarcelación de 26 presos políticos enfermos levantó críticas a Cuba del Parlamento Europeo y organismos internacionales.

CARACAS, 9 ABR 2010 (AFP) - Venezuela y Cuba desarrollarán en conjunto cuatro áreas de petróleo en el oriente venezolano, mediante la composición de una empresa mixta entre las estatales Petróleos de Venezuela (PDVSA) y la cubana CUPET, publicó este viernes la Gaceta Oficial.

La Asamblea Nacional (Parlamento) aprobó la composición de la empresa mixta entre la Corporación Venezolana de Petróleo, filial de PDVSA, y Comercial CUPET, con una participación accionaria inicial de 60% y 40% respectivamente, según el documento oficial.

La nueva compañía "podrá desarrollar actividades primarias de exploración en busca de yacimientos de petróleo crudo, extracción de petróleo crudo y gas natural asociado, recolección, transporte y almacenamiento (...) en las áreas geográficas de Adas, Lido, Limón, y Oficina Central".

El campo de Adas se encuentra en los estados de Anzoátegui y Monagas, en el oriente venezolano, mientras que el resto de las áreas están en Anzoátegui.

La empresa mixta, que inicialmente prestará servicios por 25 años, deberá vender a PDVSA "todo el petróleo crudo y gas natural asociados que produzca y no consuma".

Además, deberá invertir el 1% de sus utilidades en proyectos ambientales y de responsabilidad social.

Venezuela y Cuba, que mantienen una estrecha relación política, económica y social desde la llegada del presidente Hugo Chávez al poder en 1999, administran conjuntamente la refinería Camilo Cienfuegos en suelo cubano.

En 2008, Caracas envió a La Habana 115.000 barriles diarios de petróleo y derivados, según el informe anual de PDVSA. La mayoría de esos suministros se rige por un acuerdo de financiamiento especial entre Venezuela y la isla.

Venezuela es el principal socio comercial de Cuba. El intercambio comercial cerró 2008 con 4.892 millones de dólares.

LA HABANA, 10 ABR (XINHUA) -- Cuba asistirá al V Mundial Universitario de Béisbol, que se disputará a partir de julio venidero en varias ciudades japonesas, anunció hoy el semanario deportivo "Jit".

Los cubanos recibieron una invitación de Kazuhiro Takahoka, presidente del comité organizador, quien acompañado por el secretario de la Federación de Béisbol de Japón, Yutaka Shibata, concluyó el viernes una visita a la isla, donde ambos se entrevistaron con directivos de la Federación Cubana.

Los ejecutivos aprovecharon la oportunidad para ampliar las relaciones entre ambas federaciones, que constituyen verdaderas potencias de ese deporte, señaló la información de Jit.

El torneo universitario se desarrollará del 29 de julio al 8 agosto venideros, con la participación de diez países, que disputarán el cetro en las localidades Meiji Jingu, Yokohama, Utsumi-Shimaoka y Kait.

DEL MUNDO... DEL MUNDO... DEL MUNDO...

WASHINGTON, 11 ABR (EFE).- El programa atómico iraní será el gran protagonista de la cumbre sobre seguridad nuclear que se celebrará el lunes y el martes en Washington, pese a la ausencia de sus representantes en la reunión.

La cumbre, que busca garantizar la seguridad de todos los materiales nucleares en el mundo en los próximos cuatro años para evitar que puedan caer en manos de grupos terroristas o regímenes hostiles, no incluye en su agenda abordar países concretos.

Pero el presidente estadounidense, Barack Obama, aprovechará la cita para recabar apoyos a un nuevo conjunto de sanciones contra el régimen de Mahmud Ahmadineyad que los países miembros permanentes del Consejo de Seguridad de la ONU -EEUU, Reino Unido, Francia, China y Rusia- más Alemania comenzaron a debatir en Nueva York este jueves.

"Irán, creemos, será un tema de debate significativo" en la cumbre, declaró el jueves el portavoz del Departamento de Estado, Philip Crowley.

"Seguimos haciendo todo lo que podemos para lograr una resolución apropiada lo antes posible", agregó el portavoz.

Clave en este sentido será la reunión bilateral que tienen prevista el lunes Obama, que confía en lograr sanciones "firmes y duras" para esta misma primavera, y el presidente chino, Hu Jintao.

Hasta ahora, China se ha mostrado renuente a la imposición de sanciones contra el régimen iraní. Su sola presencia en Nueva York ya se considera un importante avance a ojos de EE.UU.

Washington consiguió un considerable respaldo este jueves en Praga, cuando el presidente estadounidense y su par ruso, Dmitri Medvedev, firmaron un nuevo tratado START de desarme nuclear y se reunieron, por espacio de más de una hora y media, para abordar asuntos como las sanciones.

Medvedev expresó su apoyo a sanciones "inteligentes", que no causen perjuicios innecesarios a la población iraní ni busquen un cambio de régimen pero sí induzcan a uno de comportamiento por parte de Teherán.

La clave será qué tipo de sanciones pueden satisfacer los parámetros rusos.

En su reunión, Medvedev explicó a Obama qué es lo que su país estaría dispuesto a aceptar y lo que no.

Su viceministro de Exteriores, Serguei Ribakov, aseguró a la prensa que Rusia descarta un embargo sobre los productos petroleros refinados a Irán, al considerar que infligiría sufrimiento a la población de ese país.

Un alto funcionario estadounidense, Michael McFaul, indicó que esa opción "no ha quedado descartada", sin embargo.

Washington espera que una mayor sintonía con Rusia permita que China flexibilice su postura acerca de las sanciones.

"La capacidad de los presidentes Obama y Medvedev de colaborar ha sido importante y refuerza la unidad de los miembros permanentes del Consejo de Seguridad para aplicar una mayor presión a los iraníes", sostuvo McFaul.

El programa nuclear iraní ocupará también un lugar destacado en la bilateral que Obama tiene prevista con la canciller alemana, Angela Merkel, durante la cumbre.

El presidente estadounidense ha hecho de la lucha contra la proliferación nuclear uno de los ejes de su política exterior.

Su nueva estrategia, dada a conocer el pasado martes, cataloga como los mayores riesgos de la actualidad el terrorismo nuclear y la proliferación.

Menciona en particular a los programas de Irán y Corea del Norte, sobre los que advierte que su "comportamiento ha aumentado la inestabilidad en sus regiones y podría generar presiones en países vecinos para plantearse el obtener armamento nuclear propio".

Ambos países serán excepciones en la nueva política atómica estadounidense, que se ha comprometido a no emplear ni amenazar con armas atómicas a los países que respeten el Tratado de No Proliferación (TNP).

"Todas las opciones están sobre la mesa" en lo que respecta a esos dos países, advirtió esta semana el secretario de Defensa, Robert Gates.

TEHERAN, 11 (ANSA) - Irán anunció hoy que presentará ante Naciones Unidas una protesta formal contra el presidente de Estados Unidos, Barack Obama, por las "amenazas nucleares" que atribuye al mandatario en el anuncio de la nueva doctrina atómica de Washington.

"Presentaremos nuestra protesta formal contra este tipo de amenazas ante ONU", dijo el portavoz de la cancillería iraní, Ramin Mehman-Parast, en declaraciones reportadas por la agencia Fars.

"Tales afirmaciones demuestran que la verdadera amenaza a la seguridad global está representada por los países que poseen las armas atómicas", advirtió.

El portavoz subrayó que las Fuerzas Armadas de Irán están preparadas "para defender el país y disuadir ataques de otros estados".

La guía suprema iraní, el ayatolá Ali Jamenei, sostuvo hoy que el presidente de Estados Unidos realizó una "amenaza nuclear deshonrosa" que en forma "implícita" se dirigió a Teherán.

Obama "implícitamente amenazó a los iraníes con armas nucleares", dijo Jamenei ante un grupo de jefes militares, reportó la televisión.

"Estas declaraciones son muy extrañas y no deberían ser ignoradas por el mundo, ya que en el siglo XXI un jefe de Estado agita la amenaza de un ataque nuclear", manifestó la guía suprema, autoridad máxima iraní.

Jamenei consideró que las declaraciones de Obama, en el anuncio de la nueva doctrina nuclear de Washington, son "deshonrosas. Dañan a los Estados Unidos y muestran que el gobierno norteamericano es perverso y que no se puede confiar en él".

VARSOVIA, 11 ABR (EFE).- Los restos mortales del presidente polaco Lech Kaczynski, fallecido al estrellarse el avión en el que viajaba junto a otras 95 personas, fueron recibidos hoy en Varsovia, en medio de gran conmoción, por decenas de miles de personas, entre ellas su hermano gemelo, el ex primer ministro Jaroslaw Kaczynski.

Mientras el pueblo llenaba las calles, a la espera del cortejo fúnebre, el primer ministro, Donald Tusk, el presidente del Parlamento y jefe de Estado en funciones, Bronislaw Komorowski, y el presidente del Parlamento Europeo, Jerzy Buzek, acompañaron al féretro en el aeropuerto de Varsovia.

Los restos del mandatario llegaron a bordo de un avión militar polaco modelo CASA, de fabricación española. A pesar de los deseos de la familia, el cadáver de Kaczynski no pudo finalmente ser repatriado junto con el de su esposa, Maria Kaczynska, también muerta en la tragedia aérea, ya que su cuerpo todavía no está entre los 24 identificados.

A pie de pista también esperaba el hermano del presidente Jaroslaw Kaczynski, quien fue esta madrugada el encargado de reconocer el cadáver de su gemelo.

Allí estaban también otros miembros de su familia, incluyendo la hija del fallecido, Marta, visiblemente emocionada.

Fueron precisamente Marta y Jaroslaw los primeros que se arrodillaron ante al ataúd y besaron el féretro, cubierto con la bandera polaca y escoltado por cuatro oficiales con los sables en alto.

Luego, desfilaron el resto de familiares y personalidades políticas y representantes de altas instituciones presentes, en uno de los momentos más solemnes y emocionantes.

La madre de los gemelos Kaczynski, Jadwiga, ingresada en un hospital de Varsovia debido a su delicado estado de salud, aún no conoce la noticia de la muerte de su hijo, con quien mantenía un estrecho contacto.

Tras la recepción y los honores militares y religiosos, el cortejo fúnebre partió en dirección al palacio presidencial en un recorrido flanqueado por miles de compungidos varsovianos, que esperaban a pie de calle portando banderas nacionales polacas y retratos de la pareja presidencial.

Alrededor del palacio, decenas de miles de ciudadanos llegados de toda Polonia también se agolpaban desde horas antes, impacientes por dar su homenaje a su presidente en su retorno definitivo a casa.

El resto del país permanece frente al televisor en un estado de conmoción colectiva, con el tráfico casi paralizado y millones de polacos con el rostro compungido, en una conmoción nacional como no se había vivido desde la muerte del papa Juan Pablo II.

El portavoz del Ejecutivo, Pawel Grass, informó previamente de la intención del gobierno de que el cuerpo sin vida de Kaczynski sea expuesto en el palacio presidencial para que todos los polacos puedan despedirse de él, aunque para eso será necesario contar con la autorización de la familia.

La catástrofe se produjo el sábado, cuando la delegación encabezada por Lech Kaczynski volaba a la ceremonia en recuerdo de los 20.000 oficiales y soldados polacos asesinados por los servicios secretos de Stalin, en Katyn (Rusia), hace setenta años.

Tras la tragedia, Polonia ha decretado una semana de luto nacional en la que la mayoría de actividades culturales y deportivas serán canceladas, entre ellas la fase final de la Liga de Campeones de voleibol que debía disputarse estos días en Łódź.

Ya en la noche del sábado, locales, discotecas y bares cerraron sus puertas en un anticipo de la semana de duelo nacional que comenzó hoy.

Mientras, continúa la investigación sobre las causas del accidente del avión presidencial.

Tomasz Pietrzak, segundo piloto presidencial, descartó el error de su compañero, aunque los expertos rusos que han analizado las cajas negras apuntan a que no existió ningún fallo técnico del aparato.

Pietrzak dijo que el aterrizaje podría haberse producido por orden del presidente, para evitar un retraso, como ya había sucedido en otras ocasiones en que el jefe de Estado había insistido en tomar tierra a pesar de las condiciones adversas, como las de ayer.

Más allá del dolor colectivo y las posibles causas de la catástrofe, Polonia encara ahora una semana de duelo y la necesidad de recomponer cuanto antes sus instituciones huérfanas, incluyendo la presidencia del gobierno, el Banco Nacional y el Estado Mayor del ejército, cuyos responsables se encuentran asimismo en la lista de fallecidos en Smolensk.

VARSOVIA, 11 ABR (DPA) - El jefe del Parlamento polaco, Bronislaw Komorowski, esperaba convertirse en presidente del país tras las elecciones del próximo otoño (boreal). Candidato por el partido gubernamental Plataforma Cívica (PO) desde fines de marzo, era favorito en la carrera contra el presidente conservador Lech Kaczynski.

Pero la inesperada muerte de Kaczynski este sábado en un accidente de avión hizo que Komorowski, en cumplimiento con la Constitución, asumiera las competencias presidenciales medio año antes de lo previsto.

Las elecciones adelantadas, que se celebrarán a más tardar el 20 de junio, dirán si el político de la PO puede mudarse definitivamente del Parlamento al palacio presidencial.

Entre tanto, en medio de la crisis y el duelo producido por el accidente, en el que además de Kaczynski murieron decenas de líderes polacos, Komorowski se presentó como un estadista que está más allá de lo partidario: "Hoy no hay derecha ni izquierda", señaló llamando a la unidad nacional.

Komorowski proviene de una familia noble expulsada de Lituania.

Hombre de confianza del primer ministro Donald Tusk, es considerado un político habilidoso, proeuropeo y comprometido.

En su carrera destaca una larga militancia en la oposición anticomunista, que lo llevó a prisión por primera vez a principios de los 70. Con formación de historiador, volvió a ser encerrado en 1981 tras la declaración de la ley marcial por parte del general Wojciech Jaruzelski.

Los comunistas le prohibieron desempeñar actividades profesionales al liberarlo. Komorowski pudo mantener a su mujer, Anna, y a sus cinco niños dando lecciones en el seminario teológico en Varsovia.

En su calidad de radical anticomunista, Komorowski rechazó el diálogo con el poder en la "Mesa redonda" de 1989. Pero tras la llegada de la democracia aceptó la transición pacífica.

El político lleva 20 años especializándose, entre otras cosas, en problemáticas de seguridad y defensa. Entre 1990 y 1993 se convirtió en el primer viceministro de Defensa civil. Luego encabezó la comisión de Defensa en el Parlamento y fue ministro del ramo entre 2000 y 2001. Komorowski era presidente del Parlamento desde 2007.

MOSCÚ, 11 ABR 2010 (AFP) - La catástrofe aérea del sábado en Rusia, en la que murieron el presidente polaco Lech Kaczynski y altos mandos de su país, podría arruinar los esfuerzos de Moscú por reforzar los lazos con Varsovia y repercutir en las relaciones Este-Oeste en Europa, consideran los expertos.

Tras el accidente, el gobierno ruso se apresuró a enviar un mensaje de condolencias a Polonia.

Los dirigentes rusos son muy conscientes de que la catástrofe, que tuvo lugar en la misma región donde, hace 70 años, las tropas soviéticas masacraron a 20.000 oficiales polacos, puede tener un fuerte impacto en sus relaciones con Varsovia.

"Demostraron una rapidez sin precedentes para ayudar a Polonia, desde la investigación hasta el triste proceso de identificación de los cuerpos", señala Fiodor Lukianov, redactor jefe de la revista "Russia in World Affairs".

Miembro de la Unión Europea (UE), Polonia es el más poderoso de los ex satélites de la Unión Soviética.

Pese a que Rusia mantiene excelentes relaciones con Alemania, también muy influyente en Europa del Este, la dinámica Este-Oeste en el proceso de decisión de la UE se basa en las relaciones ruso-polacas.

Si estos lazos bilaterales se refuerzan, las relaciones entre Moscú y Bruselas deberían hacer otro tanto, a pesar de las numerosas divergencias entre los países miembros de la UE sobre cómo proceder con Rusia.

Por el contrario, si la catástrofe aérea suscita en Polonia un aumento de la desconfianza hacia Rusia, las tensiones Este-oeste en Europa se seguirán sintiendo.

"Kaczynski no era un amigo de Rusia, es lo menos que se puede decir", subraya Lukianov. "Sin embargo, es tratado con el mayor de los respetos por los dirigentes rusos", agrega.

"Este accidente es siniestro desde un punto de vista simbólico (...) y podría reforzar en Polonia la idea de que todo lo que se relaciona con Rusia es terrible y malo", considera.

"Incluso si se confirma que fue un error del piloto, siempre habrá quien diga que fue el KGB (servicios especiales, hoy denominados FSB) quien mató a Kaczynski", pronostica.

Sin embargo, otro analista, Dimitri Babich, consideró, en declaraciones a Radio Free Europe, que esta tragedia "podría permitir mejorar las relaciones ruso-polacas".

El accidente tuvo lugar tres días después que el primer ministro ruso Vladimir Putin y su homólogo polaco Donald Tusk se encontrasen en Katyn, cerca de Smolensk, para conmemorar las matanzas de 1940. Esto representa un cambio radical en la actitud de Moscú, que durante décadas negó la responsabilidad de los soldados soviéticos.

Poco antes de este encuentro, la televisión rusa había difundido un documental sobre la masacre de Katyn, una emisión que no hubiese sido posible sin el aval del Kremlin.

Tras la catástrofe aérea del sábado, el ministerio ruso de Relaciones Exteriores informó de inmediato que entregaría visas rápidamente a los polacos que quisiesen viajar a Rusia para participar en la investigación o identificar los cuerpos.

No obstante, para Arseni Roginski, de la ONG rusa Memorial, especialista en la historia soviética, "la huella de la rusofobia en las conciencias polacas sólo puede reforzarse".

"Poco importa lo que digan los dirigentes del país. Lo que cuenta, es lo que cree el pueblo", consideró en Radio Free Europe.

SMOLENSK, RUSIA, 11 ABR 2010 (AFP) - Un eventual problema técnico como causa del accidente del avión presidencial polaco en Rusia fue descartado este domingo por el comité de investigación de la fiscalía rusa, mientras que expertos rusos y polacos estudiaban las cajas negras de la aeronave.

El accidente se produjo el sábado por la mañana cerca de Smolensk (oeste de Rusia), causando la muerte de los 96 ocupantes del avión, entre ellos el presidente Lech Kaczynski, su esposa y numerosas autoridades políticas y militares polacas.

El domingo los expertos rusos y polacos comenzaron a examinar en conjunto en un laboratorio en Moscú las dos cajas negras --que registran datos de vuelo y conversaciones en la cabina-- encontradas entre los restos del avión.

Mientras Varsovia guardaba silencio total sobre su visión de las causas del accidente, los rusos declararon el domingo que descartaban todo problema técnico del avión y pusieron nuevamente en entredicho a los pilotos polacos.

"Hemos descifrado una bobina y la hemos estudiado", "la grabación que disponemos confirma que no hubo problemas técnicos en el avión", declaró Alexandre Bastrykin en una reunión con el primer ministro ruso Vladimir Putin, según imágenes difundidas por la televisión rusa.

"El piloto fue informado de las condiciones meteorológicas complicadas, pero pese a ello tomó la decisión de aterrizar", agregó.

"Las grabaciones de la torre de control que incautamos ayer (sábado) confirman lo que registraron las cajas negras", precisó Bastrykin, recalcando que los investigadores trabajan en cooperación con expertos polacos.

El sábado, el subcomandante del estado mayor de la fuerza aérea rusa, Alexandre Aliochin, ya había afirmado que los pilotos ignoraron las instrucciones de los controladores aéreos, que les indicaron que se dirigieran a otro aeropuerto a causa de una espesa niebla sobre la pista.

El análisis de los datos contenidos en las cajas negras comenzará este mismo domingo, dijo el ministro ruso de Transportes, Igor Levitin, en una reunión con Putin.

Otro grupo ruso-polaco sigue trabajando en el lugar de la catástrofe, agregó.

"Los colegas polacos pidieron que no se retirara el avión antes de mediados de la semana y nos pusimos de acuerdo para dejarlos trabajar en el lugar", explicó el ministro.

Las autoridades rusas levantaron el domingo el perímetro de seguridad en torno del sitio del accidente tras lo cual se comenzó a depositar flores y velas encendidas.

El avión chocó con las copas de los árboles y se estrelló a unos cientos de metros de la pista en su cuarta tentativa de aterrizaje, en medio de una espesa niebla, según las autoridades rusas.

Putin se trasladó nuevamente el domingo a Smolensk para rendir un último homenaje al presidente Kaczynski.

El ataúd con los restos del presidente, cubierto con la bandera polaca roja y blanca, fue expuesto brevemente en el aeropuerto militar de Smolensk antes de ser transportado a un avión militar que lo repatrió directamente a Varsovia.

Los otros cuerpos fueron trasladados a Moscú para ser estudiados por médicos forenses, según lo estipula la ley rusa.

Las familias de las víctimas eran esperadas este domingo en la capital rusa para identificar los restos y recuperarlos.